

Master HEJ – Séminaire HSMAU35 LUNDI 30 SEPTEMBRE 2024 MMSH

13H – L'interruption volontaire de grossesse ; une position juive ? Jean-Marc CHOURAQUI, Professeur d'histoire du judaïsme à amU, chargé d'enseignement à l'IEP

Résumé

On connait la blague juive : là où se tiennent deux Juifs se donnent trois avis...

Comme pour bien d'autres sujets, cette assertion est pertinente pour notre sujet.

A l'heure où le religieux dans certains pays remet en cause le droit à l'IVG, notre question retrouve l'actualité.

Le Deutéronome affirme (chap. 30) "tu choisiras la vie". Mais quand commence la vie ? Ou encore à partir de quand est-on une personne ?

De plus, pour l'IVG, ne peut-on comprendre en deux sens le verset : "tu choisiras la vie de l'enfant" ou "de la mère" ?

Notre sujet ressortit d'une problématique tant philosophique, éthique, métaphysique que médicale.

Qu'entendre par vie ? La vie biologique, physique ou encore psychologique qui s'illustre dans l'expression "c'est pas une vie" et conduire à un dégoût de celle-ci avec toutes ses conséquences ?

Notre sujet rencontrera certaines de ces questions.

A propos de

Professeur d'Histoire du judaïsme à Aix*Marseille Université, co-fondateur de l'IECJ (Institut Interuniversitaire d'Etudes et de Culture Juives) qu'il dirigea près de 30 ans, et chargé d'enseignement à l'IEP d'Aix en Provence.

Ses domaines de recherche : la tradition juive et modernité, histoire des relations entre judaïsme et christianisme

Bibliographie

*Jean-Marc Chouraqui, *La non-position du judaïsme traditionnel sur l'avortement volontaire*, in "Droit et religions", Annuaire, vol.6, 2012-2013, Presses Universitaires d'Aix-Marseille, pp 53-59

*Encyclopédia of Jewish Médical Ethics, Feldheim Publishers, Jérusalem-New-York, 1998, art. Abortion

*Georges Hansel, *Explorations talmudiques, "*De l'interruption de grossesse", pp 211-221, Odile Jacob, 1998

14h30 - La civilisation occidentale judéo-chrétienne, fiction ou réalité ?Joël SEBBAN, EHESS

Résumé

Pour les uns, la civilisation judéo-chrétienne est "l'origine", la "source", la "matrice" de la civilisation dite "occidentale". Pour les autres, ce n'est là qu'une formule creuse, qu'un slogan. Ni réalité historique, ni formule sans contenu, l'Occident judéo-chrétien est un grand récit des origines, un mythe fondateur.

A propos de

Joël SEBBAN est post-doctorant au pôle Histoire EHESS. Ses travaux portent sur l'histoire contemporaine des juifs de France, des relations judéo-chrétiennes et du processus de sécularisation en France et aux États-Unis.

